

# しよ班はうだより

旭

第16号

令和3年3月発行

編集・発行

千葉県旭市イの 2953-1

旭市消防本部総務課

TEL 0479-63-0119 (代表)

0479-63-5355 (総務課直通)

FAX 0479-63-7477

火災問い合わせ

0479-60-4445



あさひ市民は、  
俺が守る！

俺は俺の任務を  
全うする！

2020年度全国統一防火標語

その火事を防ぐあなたに 金メダル



旭市消防長  
川口 和昭

しょうぼうだより第16号の発行にあたり、ご挨拶申し上げます。

市民の皆様をはじめ、消防関係者の皆様には、平素から当市消防行政の発展並びに火災予防につきまして格別のご理解とご支援を賜り、深く感謝申し上げます。

昨年当初より新型コロナウイルス感染症が流行し、今もなお感染の拡大は予断を許さない状況が続いております。これにより消防の各種訓練や地域のイベントも中止や延期を余儀なくされ、更には不要不急の外出制限や飲食店の営業時間短縮等によって、市民の生活や経済にまで甚大な影響を及ぼしております。また、感染症患者が増加することで医療機関の業務負担過多や病床がひっ迫し、重症者の受け入れが困難となり、消防の救急搬送にもかかわる医療崩壊が懸念されております。

昨年の夏に発生した「令和2年7月豪雨」では、過去最長となる29日間にわたり熊本県を中心に九州地方や中部地方などを豪雨が襲い、多くの人命と財産を奪いました。この豪雨による降水は、一昨年に続き「観測史上最高」や「過去最大級」と言われる量であり、

異常気象や自然災害が後を絶ちません。日本中がコロナ禍で生活様式が変わり、何かと制限がかかっていますが、災害は自粛してくれませんが、こうした状況下においても、迅速かつ安全・的確な消防活動が図れるよう知識の習得と訓練を重ね、新たな対策に努めてまいります。

東日本大震災から10年が経過しました。市民の皆様には自助、共助の備えや地域防災力向上への取り組みを継続していただきますようお願い申し上げます。消防本部でも、消防団及び関係機関と一致団結しながら、災害に強い安全なまちづくり・安心して暮らせる社会を確保していくため、災害対応力の強化、防災、減災、安全対策の推進に大きな使命感と責任感をもって取り組んでいく所存であります。今後も消防行政の運営に対するご支援、ご協力をお願い致します。

結びに、新型コロナウイルス感染症の早期収束と本年が災害のない平穏な年となることを願うとともに、皆様方のご健勝とご多幸を祈念いたしまして、ご挨拶とさせていただきます。

## サンキューカードで感謝の気持ちを伝えます！

令和3年1月1日より、救急隊が現場に到着するまでの間、心肺蘇生や止血などの応急手当に協力してくれた市民の方へ、救急隊から感謝の意を表するとともに、応急手当を実施した後の不安やストレス等をサポートすることを目的とした「サンキューカード」の配布を開始しました。



## 令和2年 火災・救急・救助統計

(令和2年1月～令和2年12月)

地域別火災発生件数

地域別 種別	計	旭 地域	海上 地域	飯岡 地域	干潟 地域
出火件数	22	12	5	5	0
火災 種別	建物	16	11	4	1
	林野	0	0	0	0
	車両	2	0	1	1
	船舶	0	0	0	0
	その他	4	1	0	3
死者数	2	1	0	1	0
負傷者数	3	2	1	0	0
損害額 (千円)	140,078	125,039	9,341	5,698	0

※損害額については概数です。

地域別救急出動件数

地域別 種別	計	旭 地域	海上 地域	飯岡 地域	干潟 地域	管外
出動件数	2,648	1,575	370	414	266	23
火災	24	16	5	2	1	0
自然災害	1	0	1	0	0	0
水難事故	3	1	0	2	0	0
交通事故	235	147	32	17	36	3
労働災害	32	22	3	7	0	0
運動競技	7	7	0	0	0	0
一般負傷	322	186	49	60	25	2
加害	16	9	4	3	0	0
自損行為	25	16	1	7	1	0
急病	1,863	1,084	264	298	199	18
その他 (管外搬送含)	120	87	11	18	4	0

救助出動件数

区別 種別	件数	死者 数	負傷 者
計	45	6	46
交通事故	21	1	34
水難	3	0	2
建物等 による 事故	12	3	6
機械に よる事故	2	0	2
その他	7	2	2

# 『あの日』から10年

## 消防の取り組み

多くの被害をもたらした東日本大震災から今年で10年が経過します。あの日、海岸で警戒広報活動をしていた消防車両や、当時海岸線沿いに位置していた飯岡分署は津波で水没し、防火水槽は液状化の影響で隆起してしまったところもありました。以来、消防本部では、消防車両・資機材・消防水利の整備、研修や訓練を日々重ねることで消防力を強化し、津波避難訓練を通して市民の皆様へ自助、共助の備えの重要性を訴えかけてきました。また、被災地の消防力のみでは対応困難な大規模災害や特殊災害に対応する「緊急消防援助隊制度」も計画が見直され、有事の際には全国の消防隊が直ちに旭市に集結し、一致団結して活動できるようになりました。

近年、災害は複雑多様化し災害や火災、救急の出動は年々増加傾向にあります。私たちは、それらの災害や出動でも迅速・的確・効率的な活動ができるよう、「震災の経験と教訓」を忘れず、万全の準備をしております。



# 新型コロナウイルスと闘う

## コロナ禍での感染管理『感染防止対策研修会』を実施

消防本部では、令和2年8月27日(木)、地方独立行政法人 総合病院 国保旭中央病院 感染管理特定認定看護師である佐々木優子氏を招聘し「消防における感染対策」をテーマに感染症についてや標準予防策、個人防護具の安全な脱着等について講演をしていただきました。研修の目的である感染管理の徹底の再確認だけでなく、出口の見えないコロナ禍の中、消防活動をしていくうえでの不安を払拭するために大変有効な研修会となりました。今後も次なる災害に備え知識・技術の向上に努めてまいります。



# 感染対策にも「火の用心」

新型コロナウイルス感染症の拡大に伴い、手指消毒等のため、消防法に定める危険物の第四類アルコールに該当する消毒用アルコールを使用する機会が増えています。

消毒用アルコールは火気により引火しやすく、また、消毒用アルコールから発生する可燃性蒸気は空気より重く低所に滞留しやすいため、取り扱う場合には十分な注意が必要です。



噴射したアルコール  
スプレーに、アロマ  
キャンドルの火が  
引火した事例がありました。



## 使用するときには注意することは？

### 1 火気の近くでは使用しない

消毒用アルコールは引火しやすいため、付近で喫煙やコンロなど火気器具の使用はやめましょう。



### 2 詰め替えは、換気に注意

消毒用アルコールを補充したり詰め替えるときは、風通しのよい場所で換気を十分に行ってください。



### 3 保管は、直射日光の当たる場所や高温な場所を避ける

直射日光が当たり熱せられることで、可燃性蒸気が発生します。高温な場所でも熱せられることで、同じ危険性があります。



### 4 容器の落下、衝撃に注意

落下や衝撃による容器の破損に注意しましょう。

危険物に該当する消毒用アルコールを一定量以上保管、取り扱う際には、消防法や火災予防条例の規定が適用され、法令上の手続きや火災予防上の安全対策が必要になります。

★80ℓ以上400ℓ未満 届出が必要です。

★400ℓ以上 申請・許可が必要です。

様々な規制がありますので、事前にご相談ください。  
(旭市消防本部予防課 0479-63-5356)

危険物屋内貯蔵所

火気厳禁



## 「鳴りますか？」

設置が義務化されてから10年以上経過しています。  
古くなると電子部品の寿命や電池切れなどで、火災を感知しなくなるおそれがあります。  
取り換えの目安は10年。さあ、今すぐ点検し、設置してから10年以上経過する住警器は交換しましょう。

## 「設置してよかった！」

就寝中、布団の脇で使用していた電気ストーブに、掛布団が接触し着火。  
警報音で目が覚め火災を防いだ事例がありました。  
「設置していれば…」  
タバコの火種が布団に落ちた事に気がつかずに就寝。住宅が全焼。住警器を設置していたら防げたかもしれません。



## 「なぜ寝室につけるの？」

よく「台所に設置している」というお話を聞きますが、設置義務があるのは【**寝室**】と【**寝室がある階の階段**】です。  
住宅火災では、「逃げ遅れ」が原因で死亡するケースが非常に多く、なかでも寝ている時に犠牲になる危険性が高くなっています。そのため、寝ている時に火災に気づくよう、【**寝室**】への住警器の設置が有効です。

## 「プレゼントにも最適！」

大切な家族を守るため、離れて暮らすお父さん、お母さん、お子さんへのプレゼントにも最適です。  
「住警器ついてる？」「75歳以上のみの世帯なら助成制度もあるんだって」などなど。確認すると安心ですね。



## 「助成金制度利用者増えています！」

旭市内に住所があり、75歳以上のみの世帯が設置する場合に購入費用の一部を助成する制度。ご好評いただき利用者が増えています。「利用してみようかな？」と思う人は、確認事項がありますので**購入する前にご相談**ください。  
(旭市消防本部予防課 0479-63-5356)



# 救急車、消防車の要請は **119番**！

## 通報から出動までの流れを紹介！！



旭市の〇〇番地  
ですね！



**119番通報**



千葉市にある、**ちば消防共同指令センター**につながり、発生場所を特定、**最も近い車**を選び、**出動指令**をかける。

※救急出動の場合



① 発生場所を特定した時点で管轄する消防署へ館内放送とともに、写真の赤丸で囲んだモニターに場所が表示されます。

② 直ちに**個人装備**を着装！！



③ 再度、館内放送が流れ、**場所、通報内容**を確認します。



④ 『**出動!**』 緊急出動に**昼夜は関係なし!**  
※通報から出動まで**約2分!**



左の写真のように出動していない時にどこを通れば早く行けるか、みんなで話し合っているんだよ！



119番通報してから、救急車が到着するまで全国平均で**約8.7分**です。待っている方は本当に長く感じると思います。私たちは、この時間を**1分1秒**でも早く、皆さんのもとへ到着できるように、日頃からさまざまな準備をして出動に備えています。



# 消防 Q & A コーナー



消防署に直接電話するのと、119番通報するのでは、どちらのほうが早く到着するの？

119番通報のほうが早く到着することが出来るよ！  
消防署で119番通報の受付をしているのではなく、右のページのとおり、千葉市にある、ちば消防共同指令センターで受付しているよ！



サイレンを鳴らさないで来てほしいんだけど、

消防車や救急車は道路交通法に定められた緊急自動車として登録された車両です。緊急自動車は出動時にサイレンを鳴らすことが義務付けられています。ご理解ご協力をお願いします。



救急車を呼んだら一緒に消防車が来たんだけど、どうしてなの？

救急隊のみで活動が大変な時に消防隊と協力して活動しているんだ！例をあげると危険な場所での活動や倒れている人が重傷だったり、人手が必要な現場と一緒に活動しているんだ。実際に見てみよう！



## 例1 交通事故発生！



消防隊が安全を確認して、救急隊が駆け寄っているね！

## 例2 心肺停止！



救急隊の補助を消防隊がしているね！

## 例3 2階から救出！



消防隊と救急隊が力を合わせて傷病者をおろしているね！

### ★ あさピー豆知識 ★

救急現場において消防隊と救急隊が連携して救急・救護活動などを行うことの総称で、消防ポンプ車(Pumper)と救急車(Ambulance)の双方の頭文字から『PA』と呼んでいるよ！



色々質問に答えてくれてありがとう。また何かあったら質問するね♪

いつでも質問、見学にきてよ！  
昨年はコロナで消防見学やイベントも行われなかったからね。  
いつでも待ってるよ♪



# 俺たちが 旭の特別救助隊だ!



消防長の任命のもと、強靱な体力と精神力に優れた隊員で編成される特別救助隊は、人命救助をおもな任務とする専門部隊です。火災や交通・水難事故、そして自然災害等、どんなに過酷な現場でも冷静に対応し、高度で専門的な知識と救助技術をもって活動します。

普段の訓練の様子や救助工作車を、少しだけ紹介します♪



林(正) 隊員



ロープを渡る訓練

チロリアンって言う渡り方だよ!



亀澤隊員



ロープを登る訓練



江ヶ崎隊員

腕の力だけでビル約5階位の高さまで登るんだよ!



油圧救助器具  
取り扱い訓練

この道具は油の力で鉄を切ったり、潰したり出来るんだ!



高野隊員



救助工作車

車や重いものを持ち上げる事が出来るよ!



林(弘) 隊員



多田隊長

救助隊は、一人ひとりの力だけではなく、チームワークを大切にもしもの時のために備えています!!

# わがまちの消防団員紹介

## 自分たちのまちは自分たちで守る!!



**第5中隊第2分団  
分団長 菅谷 延行**



今年度から分団長に昇進し、地域の安心、安全を守る為、自分の持てる力を遺憾なく発揮しようと意気込んでいたのですが、新型コロナウイルスという我々がかつて経験したことのない未曾有の脅威により、操法大会をはじめ様々な消防団活動の自粛や縮小といった事態に見舞われました。しかし、我々はコロナに屈する事なく、これからも活動に励みたいと思います。

**第2中隊第7分団第1部  
部長 宮内 勝也**

旭市は出身地でありながら、中学から地元を離れていたため知り合いもいませんでした。しかし、消防団活動により地域交流を深めることができ、大変な活動ですが消防団には感謝しています。近年ギックリ腰、痛風、肉離れと支障が出て体は衰えてきていますが、気持ちは若く地元愛で地域貢献に努めてまいります。



**第1中隊第1分団第1部  
部長 金田 直樹**



火災現場では、たくさんのホースが繋がれて水が送られますが、迅速な消火活動には人との繋がりがいかに重要であるかを痛感させられます。消防団員となって様々な方々と繋がりを持つことができましたが、今後もその繋がりを大切にして活動が続けていきたいと思っています。

私が消防団に入団してから10年が経過しました。10年間の消防団活動を通じて地域の方々との交流の機会も増えました。

**第3中隊第1分団  
副分団長 嶋田 正芳**



この経験を活かし、地域に貢献できるように団員一丸となって消防団活動に取り組んでいきたいと思っています。

**消防団本部 本部部長  
梅林 一彦**



昨年からは新型コロナウイルスという今までに自分たちが経験したことのない脅威に晒され、例年通りの操法大会や訓練ができない状態となり、消防団活動などが大変困難な年となりました。こういう状況のなかではありますが、千葉県知事功

労章という栄誉ある章を頂き有難うございます。今まで消防団を続けてこれたのは先輩、同期、後輩、妻の協力や手助けがあり、現在の消防団活動ができる自分があります。大変感謝しております。これからも郷土愛護の精神を忘れずに安全安心な街づくりを念頭に置いて精進して参ります。そして、この素晴らしい旭市消防団へ大勢の若い人たちが入団して頂ければと思います。

# 消 防 訓 練 ～まちを守るために～

旭市消防団では、いざという時に市民の皆さん、また自分の身を守るためにも定期的に訓練を行っています。消防本部指導員立ち合いのもと災害時に使用する発電機やチェーンソーなど機材の取り扱い説明を受けたあと、実際に操作を行います。また、火災現場での主な活動となる消火栓の開閉方法や消防ホースを延ばし放水する訓練も行っています。



訓練前に検温・アルコール消毒・マスクの着用を実施



発電機を利用し投光器を点灯する



チェーンソーを使用し角材を切断



消火栓蓋を開け、消火栓を開閉



ホースを延ばし放水



旭市消防団  
団長 鈴木 格

令和3年団報の発行にあたり一言ご挨拶を申し上げます。市民の皆様には、日頃より消防団活動に深いご理解とご協力を賜り、厚く御礼申し上げますと共に、消防団員皆さんの熱心な消防防災活動に対して感謝申し上げます。

昨年の災害状況をみますと、「令和2年7月豪雨」が発生し、九州を中心に広域な地域に甚大な被害を及ぼしました。被災された方々には改めてお見舞い申し上げます。

また、昨年から新型コロナウイルス感染症という大きな禍に苛まれ、市民の皆様の生活に大きな不安と変化をもたらしました。しかし災害はいかなる時も待つてはくれません。我々消防団は、ソーシャルディスタンスなどの感染予防対策を行い訓練を重ね、地域防災の要として、あらゆる災害に対応できる消防団を目指していききたいと思います。そして今年、東日本大震災から10年目を迎える年でもあります。近年各地で甚大な被害を及ぼしている地震・台風などの自然災害や火災から市民の皆様を守るためにも消防団活動が益々重要となってきております。

しかしその団員確保が年々厳しさを増す中、昨年は不開催に終わりましたが、団員確保の対策として行っている消防活イベントの参加者から昨年末に6組目の夫婦が誕生いたしました。今後も団員確保の対策として続けていききたいと思います。明るい未来を目指し、これからも市民の皆様が安全安心に暮らしていけるよう、より強固な消防体制を構築していききたいと思いますので、皆様の更なるご支援を賜りますようお願い申し上げますご挨拶といたします。

## 教えて、消防団!!

### Q1 消防団員とは?

A 消防団員は、会社員など本業を持っている傍らで、火災や災害時には消火活動等を行う、非常勤特別職の地方公務員です。

### Q2 どんな活動をしているの?

A 日頃より災害に備え、消防団車両や機材の点検、防火啓発活動などを行っています。火災や台風などの災害時には、消火活動・避難誘導・警戒活動を行います。

### Q3 旭市消防団の組織は?

A 旭市消防団は、1本部・5中隊・16分団・47部751名の団員で構成されております。

※令和2年4月1日現在

## 今、あなたの力が必要です!!

消防団員は年齢も職業もさまざまな方が集まり、地域の安全・安心を守るために活躍しています。

地元の方々とも良好な関係を築くことができ、火災等の出動時には手当でも支給されます。

あなたも地域防災の要である消防団員として、**旭市の安全と安心のために**活躍してみませんか?

### 入団資格は

- ・旭市内に在住又は在勤している方
- ・18歳以上の心身ともに健康な方

### 【お問い合わせ】

旭市消防本部

総務課 消防団班

Tel 0479-63-5355



## 消防団サポート店を大募集!!

この制度は、市内の事業所(飲食店など)が旭市の消防団員やその家族などに、割引など独自の優遇措置を実施することで、消防団員の確保を図り、地域の防災力の強化を推進することを目的としています。また、お店にとっても集客力アップやイメージアップなどの効果も期待できます。

消防団を応援したい!協力するよ!そんな温かいお店を募集しています。

ご協力いただける方は、QRコードより詳細を確認のうえ申請書を消防本部総務課消防団班までご提出ください。



QRコード



団員が持つ  
サポートカード



店舗へ飾る  
表示証



# 旭市消防団 団報あさひ



**コロナに負けるな！**

～自分たちのまちは自分たちで守る～

旭市消防団

